

## **BAB IV**

### **PENUTUP**

#### **A. KESIMPULAN**

Berdasarkan perumusan masalah, tujuan dan analisa hasil penelitian tentang Implementasi kebijakan Pemerintah Kota Kupang dalam hal ini Dinas Kebersihan dan Lingkungan Hidup telah mengimplementasikan kebijakan peraturan Daerah Nomor 3 Tahun 2011 Tentang penanganan sampah rumah tangga namun belum baik adanya. Adapun perincian kesimpulan dari beberapa indikator :

1. Analisis Implementasi Kebijakan pengelolaan sampah di kota Kupang

Upaya implementasi kebijakan penanganan sampah mengacu pada Peraturan Daerah Nomor 3 Tahun 2011 Tentang penanganan sampah rumah tangga Bab 5 pasal 9 yang menjelaskan tahap-tahap penanganan sampah yang meliputi pemilahan sampah, pengumpulan sampah, pengangkutan sampah dan pengelolaan sampah. Pada proses pemilahan sampah, sampah basah dipisahkan dari sampah kering, sampah plastik dipisahkan dari sampah bukan plastik, hal ini untuk mempermudah siapa saja yang hendak mendaur ulang sampah. Untuk kota kupang, sampah yang kerap diangkut oleh Dinas Kebersihan adalah sampah basah.

Pada proses pengumpulan sampah, sampah-sampah dikumpulkan di tempat pembuangan sementara hingga ke tempat pembuangan akhir. Pada tahap pengumpulan sampah belum terlaksana dengan baik akibat keterbatasan fasilitas pengumpul sampah yang disediakan oleh Dinas

Kebersihan dan Lingkungan Hidup Kota Kupang. Pada proses pengangkutan, sampah-sampah yang berada di tempat pembuangan sampah sementara diangkut menuju tempat pembuangan akhir, berdasarkan pengamatan dan data hasil wawancara, jumlah petugas yang bersedia bekerja *full time* dari senin sampai minggu masih kurang, sehingga proses pengangkutan sampah belum berjalan dengan baik. Pada proses pengelolaan, sampah-sampah yang telah melalui proses pemilahan, selanjutnya akan diolah menjadi sesuatu yang berguna dan pastinya akan mengurangi volume sampah di TPA, contohnya sampah dedaunan yang diolah menjadi pupuk kompos.

2. Analisis Sumber daya Financial Dinas Kebersihan Dan Lingkungan Hidup Kota Kupang dalam Implementasi Kebijakan.

Karakteristik sebuah kebijakan pastinya didukung oleh besarnya alokasi sumber daya financial terhadap kebijakan tersebut. Berdasarkan pengamatan peneliti dan hasil wawancara, sumber daya sarana dan prasarana Dinas Kebersihan dan Lingkungan Hidup Kota Kupang belum lengkap dan memadai, yang menyebabkan proses implementasi kebijakan yang dijalankan menjadi lamban karena masih kurangnya sumber daya sarana dan prasarana alat pengangkut sampah.

**B. Saran**

Berdasarkan hasil kesimpulan tersebut maka dapat diajukan beberapa saran dari peneliti antara lain :

1. Untuk Dinas Kebersihan Kota Kupang, perlu menyediakan fasilitas-fasilitas penunjang berupa tempat pembuangan sampah sementara, fasilitas pengangkut sampah dan juga tenaga kerja yang siap bekerja *full time*.
2. Dinas kebersihan Kota Kupang perlu bekerja sama dengan pengumpul- pengumpul, dan pengrajin untuk mengelolah sampah menjadi barang yang bisa dipakai lagi.

## DAFTAR PUSTAKA

### A. Skripsi, Tesis dan Disertasi

Fitria Krismansia, (2017). Implementasi perda no 3 Tahun 2013 tentang pengelolaan sampah di Kecamatan Kelapa Gading Kota, Administrasi Jakarta Utara. Program Studi Administrasi Negara, Fakultas Ilmu Sosial dan Ilmu Politik Universitas Sultan Ageng tirtayasa Serang.

Sepriana Tamonob, Implementasi peraturan daerah kota kupang No 3 Tahun 2011 Tentang Penyelenggaraan Penanganan Sampah Sejenis Rumah Tangga Di Kota Kupang, Studi Kasus Di Kelurahan Lasiana Kecamatan Kelapa Lima. Skripsi Universitas Katolik Widya Mandira Kupang.

### B. Jurnal

Asrul Nurdin (2013). Implementasi Kebijakan Peraturan Daerah No 2 Tahun 2008 Tentang Pembinaan Anak Jalanan, Gelandangan, Pengemis dan pengamen di Kota Makasar. Program Studi Ilmu Pemerintahan, Fakultas Ilmu Sosial dan Ilmu Politik Universitas Hasanuddin Maksiar.

Faiz Hamzah (2017) dampak keberadaan pembangunan sampah terpadu (TPST) terhadap kesejahteraan keluarga pemulung perantau di RT 01 RW 05 Ciketingudik Bantargebang Bekasi. Program Studi Kesejahteraan Sosial Fakultas Ilmu dakwah dan Komunikasi Universitas Islam Negeri Syarif Hidayatullah Jakarta.

Fitria Krismansyah (2017) Implementasi Perda No 3 Tahun 2013 Tentang Pengelolaan Sampah di Kecamatan Kelapa Gading Kota Admonistrasi Jakarta Utara. Program Studi Administrasi Negara. Fakultas Ilmu Sosial dan Ilmu Politik. Universitas Sultan Ageng Tirtayasa Serang.

Iksandri (2014). Kajian Infrastruktur Pengelolaan Sampah di Kawasan Berkembang Jakabaring Kelurahan 15 Ulu Kota Palembang. Jurnal Teknik Sipil dan Lingkungan Vol 2, No 1, Maret 2014. Jurusan Teknik Sipil. Universitas Sriwijaya Palembang.

Indra Yones (2007). Kajian Pengelolaan Sampah Di Kota Ranai Ibu Kota Kabupaten Natuna Provinsi Kepulauan Riau. Program Magister Ilmu Lingkungan. Program Pasca Serjana. Universitas Diponegoro. Semarang.

Masriani (2017). Implementasi Kebijakan Tentang Perlindungan Anaka ( Studi Kasus Anak-Anak Pengemis Di Kecamatan Mandau). Jurnal JOM FISIP Vol. 4 No 2 – Oktober 2017. Jurusan Ilmu Administrasi Fakultas Ilmi Sosial dan Ilmu Politik Universitas Riau.

- Muhammad Aswadi dan Hendra (2011). Perencanaan Pengelolaan Sampah Di Perumahan Tavanjuka Mas. Jurnal Mektek Tahun XIII No.2 MEI 2011.
- Novi Marlina (2014). Pemanfaatan Limbah Rumah Tangga (Sampah Anorganik) Sebagai Bentuk Implementasi Dari Pendidikan Lingkungan Hidup. Jurnal Formatif. Program Studi Pendidikan Matematika. Fakultas Teknik, Matematika & Ilmu Pengetahuan Alam. Universitas Indraprasta. Jakarta.
- Nur Sakinah (2016). Rancang Bangun Alat Pengelolaan Sampa organik Menjadi Pupuk Cair. Jurusan Fisika. Fakutas Sains dan Teknologi. Universitas Islam Negeri Alauddin Makasar.
- Rany Puspita Dewi (2017). Perancangan Sistem pengelolaan sampah untuk mendukung perkembangan industri kreatif di daerah pariwisata. Prosiding Seminar Nasional Multi Disiplin Ilmu & Call For Papers Unisbank ke-3 (SENDI\_U3). Program studi teknik mesin. Fakultas Teknik. Universitas Tidar. Magelang.
- Shobri Ahwan (2014). Program pilah sampah plastik, Kardus Kertas dalam meningkatkan nilai kebersihan siswa dan pendapatan sekolah di SDN Tambakaji 04, SDN Ngaliyan01 dan SDN Ngaliyan 03. Jurusan Biologi Fakultas Ilmu Tarbiyah dan Keguruan. Universitas Walisongo. Semarang.
- Sri Subekti (2009). Pengelolaan sampah rumah tangga 3R berbasis masyarakat Jurnal Unpand Vol 7, No 14 Jurusan Teknik Lingkungan Fakultas Tenik Universitas Pandanaran. Semarang.
- Sudati Nur Sarfiah dan Whinarko Juliprojanto (2017). Manfaat Bak Sampah Bagi Masyarakat Di Dusun Semali Desa Salamkanci Kecamatan Bandongan Kabupaten Magelang. (Study Bank Sampah Semali Berseri) jurusan Untidar. Universitas Tidar. Magelang.
- Syahriar Tato (2015). Evaluasi pengelolaan sampah kabupaten Gowa Studi Kasus Kecamatan Somba Opu. Jurnal Perencanaan Wilayah dan Kota Vol. 4, No 2. Jurusan Teknik Perencanaan Wilayah dan Tata Kota. Fakultas Teknik. Universitas 45 Makassar.

### **C. Peraturan Perundang-Undangan**

- Peraturan Daerah Kota Kupang Nomor 3 Tahun 2011 Tentang Penyelenggaraan Penanganan Sampah Rumah Tangga dan Sampah Sejenis Sampah Rumah Tangga.

Peraturan Daerah Kota Kupang Nomor 4 Tahun 2011 Tentang Penyelenggaraan Pengangguran Sampah Rumah Tangga dan Sampah Sejenis Sampah Rumah Tangga.

Undang-Undang No 18 Tahun 2008 Tentang Pengelolaan Sampah.